
常心坦： 

在校期间调阅的多个班级多门课程的 500 余份试卷，总的说来试卷管理流程规范，审批

验收手续完整，试卷装订合乎要求，阅卷正常，在我看到的期末考试试卷不及格率较高的四

门课程中，不及格率分别为 21.8%，38.9%，57.9%和 61%，同时调阅的试卷中也存在着成绩

全部及格且普遍达到 80 分以上的科目。试卷调阅表明试卷原始记录完整但成绩管理较为宽

松，调阅的共 543 人成绩记录中，平时成绩不及格仅有 4 人，占 0.74%，期末考试成绩经与

平时成绩相综合之后总平均不及格者降为 6.47%，平时成绩拉分的作用十分明显，考虑到学

校每届毕业学生毕业证的按期发放率在 98%左右，累计发放率接近 100%的情况，部分学生

在课程学习中难免会有寄希望于学校给予宽大的想法和做法。 

陈平： 

最后我顺便提下我查阅试卷的情况，有一个很值得提的一份试卷。这次我调阅了同一个

专业最近三届的各一个班的同一门课的三套试卷，这门课是这个专业很重要的一门专业基础

课，但是我看到的情况值得大家关注，10 级的这个班这门课参考人数 15 人，期末考试最高

78 分，最低 25 分，不及格 12 个人，占 80%，这门课的平时成绩占 40%，最终的综合以后

的成绩不及格的是 2 个人。11 级的这个班 14 个人参加考试，期末考试最高 83 分，最低 30

分，不及格 8 个人，占 57.1%，平时成绩占 30%，最后不及格的人数也是 2 个人。12 级的这

个班 40 个人，期末考试最高 80 分，最低 15 分，不及格的 35 人，占 87.5%，平时成绩占 30%，

最终不及格的 6 个人，占 15%，我是懂这个专业的，我个人认为这三次考试的试题结构难度

和题量都是正常的，命题和阅卷的老师应该说都尽到了自己的责任，我觉得他们是对学生负

责的，我的疑问是连续三届出现了类似的情况是不是学风有关，是不是还有其他的原因，加

强平时教学环节的考核当然是正确的，但是过分的利用平时成绩来综合调解最终成绩会不会

不利于学风的改善。时间关系我没有办法找到肯定或者否定这些疑问的证据，只是提醒各位

领导关注这类现象的深层次原因。 

翟振东： 

我们抽调了一部分试卷，应该说这些试卷大部分试卷管理是规范的，特别是过程管理是

规范的，归档也是严格的，但是总体上来讲，试卷的难易程度偏易，客观题太多，有一门力

学课，客观题已经达到了 60 分占 60%，就是这样的一门课，死记硬背的题占到了 60 分，就

这样 50 个考生，36 个不及格，占 72%，教师仅仅归结为文科生多，计算能力差，我认为是

有失偏颇。试卷分析应该是考试成绩的试卷分析，抽调了一些试卷，相当一部门是考试总成

绩的分析，这是不正确的，因为你单子上写的就是试卷分析，而不是总成绩的分析。 

韩江水： 

建议学校进一步完善质量评价与保障体系的建设。发挥教学督导专业作用，完善毕业设

计或毕业论文的审查制度，根据专业不同属性加强研究分类指导，建立完善不同专业的毕业

论文的标准，建立奖惩办法，落实学校考试试卷的预审制度，发挥检查评价作用，针对考试

和论文工作的薄弱环节加强督查和抽查的评审，完善查惩制度，促进考试和毕业设计的工作

更加规范，使考试和论文撰写质量不断提高。这次我抽掉了八个专业十三个班的考试试卷和

三个专业六个班的毕业论文，从形式上看我们学校应该说，从规章制度到管理办法到评价的

方式，以及各项工作的记载是规范的，存档也是完善的。但从内容来看，分别来说一下，对

试卷来说和前面几位专家谈到的情况大体相同，我要说的是我们的平时成绩占得分量比较大

这是一，第二这个平时成绩记载的额度没有统一的制度，占得份额最小是 10%，最大达到

60%，我所说的全部是学校规定的必修课，既然都是必修课为什么有这么大的差距；从我们

题型的客观题占得分量来说，最大的一份占到了 83%，最小的也达到了 35%，这是客观题的

标准；从题型和内容来看按照教学大纲对照来看的话，我认为没有达到教学大纲的要求，其

中有一门课，规定内容无论是选择题、填空题，还是多项选择题里边，也没有涉及到我们后



半部分内容的知识点，仅仅完成了全部课程的一半的内容，这样对我们人才培养的制度是不

足的；同时平时成绩占得份额也比较大，那么我看到的卷面成绩不及格率，卷面不及格率最

小的 13%，最大的不及格率达到了 78.3%，但经过我们平时成绩的综合以后，仍然还维持在

6%左右，这个 6%的不及格率的成绩和我们学校近三年来毕业率的 97%到 98%支撑度不够；

同时这个试卷分析采用了成绩分析，平时成绩以后的分析掩盖了课堂教学的真实情况，还有

一点我抽调了同一专业同一门课程的试卷，三年前出现的问题，在三年后成绩分析仍然是同

样问题，既然三年前已经发现问题，三年后为什么不解决呢。  

齐广才： 

那么在试卷考察、查阅过程里边，也没有看到对应用型人才培养所需要的能力要求的真

正体现，对标准化课程的理念的体现，我看了 5 门课，3 门课程就跟以上几位老师说的完全

雷同，而且这 3 门都是骨干的核心课程，其中一门 48 人有 20 人不及格，占比 45.65，最高

分 78，那么只有靠 40%的平时成绩来救济，最后达到了全部及格的标准。另外一门 44 人的

考试，25 人不及格，占比 56.8，最高分 75，平时成绩救济以后，还有 5 人不及格，显示出

教学质量并不是很高，50%的学生没有掌握基本知识，所以再从试卷的情况看，和学生毕业

论文的情况反应是一致的，课堂教学的质量并不是很高，说明我们的教学能力比较差，因此

我就建议学校按照应用型大学的要求积极鼓励广大教师开展教学方法的改革研究，积极探索

启发式、探究式、讨论式、参与式的教学方法，合理地利用现代教育教学手段，逐步提升广

大教师的教学能力和水平。 

惠泱河： 

我抽了 4 门试卷，3 门课没有一门不及格的，一门课有 5 个不及格的，最后平时成绩一

平均都及格了，更可怕一门课 48 个学生，80 以上的 47 人，剩下 1 人 79 分，90-100 分的

30 人。 


